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Анализ текущих политических событий в Свердловской области, 
проведенный Центром региональных политических исследований кафедры 
теории и истории политической науки УРФУ, ставит целью фиксацию 
изменений, произошедших в феврале 2014 года. 
 
 

В феврале областные власти ответили на  финансовые претензии 

Нижнего Тагила. Глава города Сергей Носов обратился с просьбой о 

выделении 5,1 млрд. рублей на реализацию комплексной программы 

развития Нижнего Тагила в 2014 году. Руководству города было предложено 

вывести реализацию некоторых программ на  финансирование из  

внебюджетных источников. Другими словами, было отказано в выделении 

дополнительных средств. В 2014 году из областного бюджета Нижнему 

Тагилу запланировано выделить 1,2 млрд.  

Как нам представляется, межу губернатором Евгением Куйвашевым и 

мэром города Сергеем Носовым сложились непростые отношения. Мы 

считаем, что причина таких отношений находится в политико-экономической 

плоскости. Экономическая составляющая лежит в больших  (с точки зрения 

областных властей) финансовых аппетитах главы второго города Среднего 

Урала. В частности, Сергей Носов просит на 2014 год из областного бюджета 

5,1 млрд. рублей на развитие Нижнего Тагила. Чем вызваны такие 

потребности? Как нам представляется, есть два объяснения. Во-первых, 

экономическое положение города, которое оставляет желать лучшего. Без 

дополнительного финансирования (из федерального центра и/или областного 

бюджета) нижнетагильскому градоначальнику не решить проблем 

моногорода.  Во-вторых, городские власти считают, что они имеют законное 

право на получение субсидий, т.к. в период протестного движения на рубеже 

2011-2012 годов именно нижнетагильские рабочие участвовали в 

избирательной кампании нынешнего президента Владимира Путина, встали 

на защиту Путина от «рассерженных горожан». Региональные власти в свою 



очередь запланировали выделение «Путинграду» на текущих год 1,2 млрд. 

рублей. Чем это можно объяснить? С нашей точки зрения, политической 

составляющей: «Желтый дом» не может не рассматривать Сергея Носова как 

потенциального кандидата на губернаторский пост. Поэтому свердловские 

власти только частично удовлетворяют финансовые запросы 

нижнетагильских властей, чтобы своими руками не «вскормить» себе 

соперника. Сергей Носов и так пользуется большой популярностью в 

Нижнем Тагиле. Областные власти не хотят, чтобы слава о Носове как 

эффективном управленце вышла за пределы муниципалитета.  

В феврале губернатор Евгений Куйвашева создал Координационный 

совет по реализации концепции программы «Новое качество жизни 

уральцев». В состав этого органа не вошел глава свердловского 

правительства Денис Паслер. При этом в совет включены почти все 

министры и вице-премьеры. Среди них, например, вице-премьеры Азат 

Салихов, Валентин Грипас и Алексей Орлов, министры Павел Креков и 

Галина Кулаченко. Как нам представляется, это сигнал свердловскому 

премьеру. Необходимо заметить, что данное событие произошло на фоне 

разговоров о непростых отношениях между главой региона и председателем 

правительства области, а также о том, что Денис Паслер рассматривается как 

потенциальный кандидат в губернаторы. 

В феврале Уставный суд Свердловской области прекратил производство 

по иску Российской партии пенсионеров, оспаривающей законность первого 

заседания думы Екатеринбурга, новый состав которой был избран 8 сентября 

2013 года. Представители партии Евгений Артюх и Василий Ханжин 

требовали признать незаконными принятые на первом заседании решения, в 

том числе утверждение в должности мэра Екатеринбурга Евгения Ройзмана и 

утверждение конкурсной комиссии по выборам сити-менеджера. Другими 

словами, в долгом споре о законности первого заседания гордумы поставлена 

точка. Таким образом, областные власти окончательно проиграли битву за 

Екатеринбург. В то же время депутаты Гордумы Екатеринбурга отклонили 



проект положения о комиссии по этике, авторами которого были три 

депутата ЕГД, лояльных гор. администрации (Константин Киселев, Илья 

Лобов и Виктор Тестов). Данная комиссия рассматривалась как инструмент 

давления на оппозиционных «городу» депутатов. 

В феврале продолжалось активное обсуждение грядущей реформы 

местного самоуправления. По мнению «города», при выборах депутатов 

гордумы Екатеринбурга целесообразно применение только мажоритарной 

избирательной системы, т.е. системы выборов по одномандатным округам, 

когда избиратель голосует за конкретного кандидата.  Чем обусловлена такая 

позиция? С нашей точки зрения, при мажоритарной системе у 

горадминистрации существует больше количество рычагов влияния на 

избирательный процесс (административный ресурс). В результате подобных 

выборов в гордуму Екатеринбурга проходили и будут проходить (в случае ее 

возвращения) лояльные администрации уральской столицы кандидаты. Как 

результат, это приведет к максимально управляемому представительному 

органу, который в минимальной степени будет ограничивать городскую 

администрацию. 

В феврале свердловский губернатор Евгений Куйвашев изменил 

структуру своей администрации. Изменения коснулись департамента 

спецпроектов губернатора. Согласно новому указу губернатора Куйвашева, 

теперь данное подразделение  перешло в подчинение к замглавы 

администрации Илье Ананьеву. Таким образом, в настоящее время под его 

руководством находятся два подразделения – департамент по печати и 

массовым коммуникациям, возглавляемый Дмитрием Федечкиным, и 

департамент спецпроектов, которым руководит креатура Багарякова Наталья 

Вихрова. Кроме того, Евгений Куйвашев назначил двух заместителей 

министров. В частности, заместителем министра природных ресурсов 

Свердловской области назначен Игорь Сутягин. Сутягин – давний соратник 

главы региона. Они вместе работали в Тобольске: Куйвашев – сити-

менеджером, Сутягин – его заместителем. Министром природных ресурсов и 



экологии Свердловской области также является тюменец – Алексей 

Кузнецов. В целом в правительстве Свердловской области большое 

количество кадров из тобольско-тюменской команды Евгения Куйвашева: 

это зампреды правительства Орлов А.В. и Грипас В., министр 

здравоохранения Белявский А.Р., министр культуры Креков П.В., министр 

финансов Кулаченко Г.М. 

В феврале кадровые изменения произошли также в составе исполкома 

свердловского регионального отделения «Единой России». С поста 

руководителя агитационно-пропагандистской работы ушел Андрей Русаков. 

Новым заместителем руководителя регионального исполкома свердловского 

отделения партии – начальником отдела агитационно-пропагандистской 

работы стала Елена Шубина. Ранее она работала в ОАО «Корпорация 

развития Среднего Урала». Как нам представляется, это могло быть 

обусловлено тем, что ранее единороссы определились с руководителем 

исполкома, которым стал Александр Косинцев. Можно предположить, что 

новый руководитель исполкома формирует свою команду. 
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